

# Hartz - Reformen

## Folgen und Kritik

Referenten: Dorte Hühnert, Daniel Weber und Silvia Poppen

## Hartz-Reform: Folgen und Kritik

1. Übersicht der Folgen
2. Ein-Euro-Jobs
3. Mini-/ Midi-Jobs
4. Diskussion

## Intendierte Folgen

- verkürzte Vakanzenzeiten
- steigende Erwerbstätigenzahl
- Förderung der Reintegration in den Arbeitsmarkt – u.a. durch kürzere Vermittlungszeiten
- Erhöhung der Flexibilität
- Verringerung der Arbeitskosten

## Nicht intendierte Folgen

- Beeinträchtigung der Statussicherheit
- Sozialsysteme geraten unter Druck
- Verdrängung von sozialversicherungspflichtiger Beschäftigung
- Verringerung der aktiven Arbeitsmarktpolitik – Kürzung der Weiterbildungsmaßnahmen
- Konzept des Forderns und Förderns ist nicht zielgruppenorientiert

## Ein-Euro-Jobs

- Begriff der Zumutbarkeit
- Ein-Euro-Jobs:
  - Arbeitsgelegenheiten: zusätzlich und im öffentlichen Interesse
  - Zielgruppe: schwer vermittelbare Arbeitslose
  - Problem der Maßnahmenkarrieren und Fehlanreize

## Mini- / Midi-Jobs: Maßnahmen

- Geringfügige Beschäftigung besteht bis 400€ Einkommen
- Mit Ausnahme der gesetzlichen Unfallversicherung ist der Arbeitnehmer nicht sozialversicherungspflichtig
- Der Arbeitgeber muss Pauschalabgaben in Höhe von 25% entrichten
- ab 401€ bis 800€ steigt der Arbeitnehmeranteil gleitend an / Arbeitgeber bezahlen immer 20,85%

## Folgen

- Erhöhung der Anzahl geringfügig entlohnter Beschäftigter
- Spaltung West-/Ost-Deutschland
- Starke Anreize für Arbeitslose einen Mini-Job aufzunehmen
- Nahezu keine Anreize für Mini-Jobber das Segment der Mini-Jobs zu Gunsten einer sozialversicherungspflichtigen Beschäftigung zu verlassen

## Kritik

- Ausfälle von Steuern und Sozialversicherungsbeiträgen
  - staatliche Subventionierung der Mini-Jobs
- Ohne Qualifizierungsmaßnahmen bleiben die Mini-Jobs eine Sackgasse
- Legalisierung der Schwarzarbeit
- Für Arbeitgeber kann es lukrativ sein Vollzeitstellen in Mini-Jobs umzuwandeln

## Diskussion

Inwieweit üben die Hartz-Reformen einen Einfluss auf die konjunkturelle Entwicklung aus?

"Mit Hartz IV, der Zusammenlegung von Arbeitslosen- und Sozialhilfe, schaffen wir den Ausbruch aus der Stagnation."

Wolfgang Clement, damaliger Bundesminister für Wirtschaft und Arbeit am 15.07.2004

Wie ist die Grundphilosophie des „Forderns und Förderns“ zu bewerten?